

hallará repetidas veces en los *Escritos originales* de los iniciados, con que confiesan, que desde entonces deben sus grandes progresos á la facilidad con que iban introduciéndose en las lógi-  
 as mazónicas, y á la preponderancia que los misterios de Weishaupt adquirían cada día en las mismas. " Despues que  
 " varios hermanos mazonos, y aun algunos de los mas fervo-  
 " rosos de *Rosa-cruz* se han iniciado en nuestros misterios, pa-  
 " rece que hemos adquirido una nueva vida, y otra fuerza de  
 " expansion, ó de propagacion." (p) A esta misma causa atribuye el areopagita *Anibal* (el baron de *Bassus*) los resul-  
 tados de su mision. En la relacion que embió á sus hermanos, empieza con felicitarse por haber hallado en todo el Tirol ló-  
 gias mazónicas establecidas, y que en estas habia hecho todas sus grandes conquistas. Que de ellas reclutaba *consejeros de la*  
*regencia, profesores del colegio, condes, Excelencias, Minis-*  
*tros del Emperador, Presidentes, Vice-Presidentes, maestros*  
*de postas y consejeros del gobierno*, todos los quales estaban lle-  
 nos de entusiasmo por sus nuevos misterios. En vista de estos resultados, no esperados, dice, que se deben dar las gracias al nuevo orden que Filon Knigge ha sabido establecer en su ilu-  
 mínismo. Luego dice á su areopago: " Que los franc-mazonos  
 " experimentados acuden de todas partes á buscar la luz; que  
 " apenas les ha dado de ella algun indicio, quando ya se in-  
 " flama su corazon, y se redoblan sus instancias para hacerse  
 " iniciar; que aquel era el verdadero momento para hacer  
 " grandes adquisiciones en Viena, en donde es preciso que  
 " haya mas de quatrocientos franc-mazonos." Quando llegó á *Milan* fueron menos sus esperanzas, porque en esta ciudad no habia lógi-  
 as mazónicas: pero, escribió, que las hallaria en *Cremona* y *Pavia* y en lo restante de Italia. Este fué el mo-  
 tivo que tuvo para pedir á los hermanos, que añadiesen á su diccionario geografico las ciudades que aun habia de recorrer, y las conquistas que en ellas esperaba hacer. (q)

(p) *Diario de Raymundo Lulio en el tomo 2. de los Es-*  
*critos orig. secc. 6.*

(q) *Veanse en los tomos 1. y 2. de los Escritos orig. las*  
*quatro cartas de Anibal.*

En fin; atendamos á la causa, que señala el mismo Knigge, de aquella prodigiosa multitud de iniciados, que en tan corto tiempo adquirió su iluminismo, y dice, escribiendo á Caton Zwach: " Quando entré en el iluminismo andabais como cie-  
 " gos contra todo el que se llamaba *franc-mazon de la estre-*  
 " *cha observancia*. Sostuve que entre ellos habia para nosotros  
 " excelentes sujetos; lo creyó Espartaco, y el éxito me ha  
 " justificado. Nuestros mejores iniciados de *Neuwied*, de  
 " *Gottinga*, de *Maguncia*, de *Hanover*, de *Brunswick* y del  
 " *Palatinado*, todos eran antes franc-mazonos de la *estrecha*  
 " *observancia*." — No obstante estas conquistas que hacia el iluminismo sobre la franc-mozoneria no satisfacian á Weis-  
 haupt, ni á Filon Knigge. Querian, que el nombre de franc-  
 mazon solo existiese para servir de velo á sus misterios. Re-  
 servemos para el siguiente capítulo los nuevos medios de  
 que se valieron, y sus nuevos resultados.

## CAPÍTULO VI.

*Nuevos medios y conquistas de Knigge y de Weishaupt sobre*  
*la franc-mazoneria. Altercaciones de los dos xefes del ilumini-*  
*nismo. Consumacion de sus proyectos sobre los mazonos de*  
*Alemania antes de la separacion de Knigge.*

Qualquiera fuese ya entonces el número de hermanos ma-  
 zonos, que habian acudido de todas partes para iluminarse y  
 alistarse baxo las banderas de Knigge y de Weishaupt, no obs-  
 tante estos dos xefes estaban bastante inquietos, sabiendo que  
 al siguiente año se habia de reunir otro congreso de diputados  
 en Wilhelmsbad. Principalmente Knigge temia que en el nuevo  
 congreso se sancionaria un nuevo código y se daria una nueva  
 forma á las lógi-  
 as mazónicas. Sabia que hermanos habian sido  
 nombrados para estender sus leyes, y aun sabia que se habian  
 de señalar diputados quienes se habian de introducir y habian  
 de ser recibidos en todas las sociedades secretas para iniciarse  
 en todos sus misterios, para que á su tiempo hiciesen su informe  
 en el próximo congreso. Temiendo perder con esto el fruto de

su mision en Wilhelmsbad procuró adquirir conocimientos de las disposiciones de los comisionados para la formacion del nuevo código con respeto á su iluminismo.

*Amelio Bode.*

El principal de estos comisionados era un tal *Bode*, ya famoso franc-mazon, y que aun lo habia de ser mas como iluminado. Este *Bode*, que era hijo de un soldado raso de Brunswick, y despues *pifano* en un regimiento, pensó que su destino era representar en el mundo un papel muy distinto del que con su *pito* representaba entre los *tambóres*. Habia aprendido á leer, y aun habia aprendido bastante las lenguas francesa é inglesa para hacer algunas traducciones. Las que hizo de *Tristan Shaudi* y de los *viages de Yorick*, le merecieron alguna reputacion, sin que esta aumentase mucho su fortuna. Fué mercader de libros en Hamburgo, pero habiendo enviudado y quedado heredero del rico patrimonio de su muger, abandonó el comercio. El duque de Weimar le honró con el título de consergero de embajada, y obtuvo despues el de consergero intimo del Landgrave de Hese-Cassel.

Habiendole promovido los mazones al grado de *comendador del Temple*, con el título de *caballero del Lirio del Valle* (*equus á Lilio convallium*), *Bode* introduxo en las lógias toda aquella energia que se necesita para que todos respeten su *igualdad y libertad*, y principalmente introduxo todo aquel interés con que la impiedad é independencia buscan en los misterios de la secta los simbolos de las mismas igualdad y libertad. Se puede formar concepto del mérito de los servicios que hizo á los hermanos por el honor que le hace *Knigge* atribuyendole *casi todo lo poco bueno que se hallaba en el sistema de la estrecha observancia*, es decir, todo lo que mas se dirigia al sistema de *Meishaupt*. *Knigge*, despues de haberle observado muy bien, dice, que aunque viejo, buscaba aun la verdad que no habia podido aprender en quarenta años que contaba de franc-mazon; que aun miraba con indiferencia todos los sistemas, aunque era fervoroso, colerico y ambicioso en tanto, que queria represen-

tar el papel de personage dominante, y que hasta los mismos principes le cortejasen. A estas pinceladas de *Knigge* añaden varias *memorias* de Alemania, que tenia un exterior grosero, casi diforme, y que no obstante, no impedia que el viejo mazon se manifestase muy obsequioso al otro sexo. Dicen tambien, que usaba de un tono pedante y magistral con apariencias de hombría de bien, la que miraban los principes como franqueza natural, la que no habrian perdonado, si hubiesen llegado á saber lo que pensaba sobre su suerte; y que bascando el favor de los grandes los aborrecia tan de corazon como á las que el llamaba *tonterias de la religion, de los Jesuitas, y de los eclesiasticos*.

Estos sentimientos de que estaba dotado eran muy á proposito para que lo estimasen los iluminados. Lo que mas precisó á *Knigge* á buscarle fué, el grande influxo que tenia *Bode* sobre la franc-mazonería alemana. Estos dos hombres se escudriñaron uno á otro. " En fin, dice *Knigge*, despues de varias explicaciones de una parte y otra le di el grado de nuestros caballeros escoceses. " Con las promesas que hizo en esta ocasion se obligó á trabajar para que triunfase el iluminismo, y á manifestar á los superiores de este los descubrimientos que habia hecho en la franc-mazonería. Entró con todas las disposiciones de procurar para los iluminados los empleos dominantes, y los tesoros de las lógias. *Se sujetó á todas las obligaciones que debia contraher*: pero temia que no parase la cosa en los Jesuitas, ó en otros eclesiasticos, pues no sabia quienes eran los superiores incognitos del iluminismo. Fué preciso asegurarle, y aua darle garantes de que todos los superiores incognitos eran tan enemigos de los Jesuitas como lo era el mismo. " Con estas condiciones, dice *Knigge*, nos prometió, " 1.º de trabajar por nosotros y procurarnos con el nuevo sistema, ó código de la mazonería, el imperio de sus lógias. " 2.º de poner, en quanto dependiese de él, á disposicion de nuestros iluminados las directores, ó inspecciones provinciales. " 3.º obligar á los iniciados de la *estrecha observancia* á fraternizar con nosotros. 4.º tener siempre presente el plan de nuestra órden quando se componga el nuevo código ma-

„ zónico para la eleccion de maestros, ó venerables &c. 5.<sup>o</sup>  
 „ dar parte á nuestros superiores de sus conocimientos sobre  
 „ el origen de la franc-mazonería y de los de Rosa Cruz; de  
 „ hacer imprimir en nuestras imprentas las deducciones pro-  
 „ metidas por la estrecha observancia (a), y distribuir las á  
 „ los nuestros segun nuestro reglamento.” (b) Estas prome-  
 „ sas de Bode eran demasiado ventajosas al iluminismo para-  
 „ que este las desechase; fueron aceptadas; al que las hizo se  
 „ le impuso el nombre de *Amelio*, y luego fué admitido á los  
 „ últimos misterios. Luego veremos con quanta fidelidad cumplió  
 „ su palabra.

*Proyecto de Weishaupt para confederarse con los franc-masones  
 polacos.*

Mientras que Knigge estaba tan ocupado en adquirir para  
 el iluminismo á los franc-masones alemanes, Weishaupt dis-  
 curria medios para someter en un instante á su imperio las ló-  
 gias de Polonia. El areopagita Zwach recibió casi á un tiempo  
 la relacion oficial de Knigge sobre Bode, y la siguiente carta de  
 Weishaupt: „ Tengo en la cabeza emprender la confederacion  
 „ polaca, no precisamente para introducirla en los negocios  
 „ de nuestro iluminismo, sino solo como franc-mazonería,  
 „ para establecer un sistema de lógias confederadas, entresa-  
 „ car de ella á los mejores sugetos para asaltar la estrecha ob-  
 „ servancia y destruirla: Escribid quanto antes á Varsovia,  
 „ y decid, qué conoceis en Munich y en otras muchas ciu-  
 „ des muchas lógias que están dispuestas á confederarse con  
 „ ellos, bajo las siguientes condiciones: 1.<sup>a</sup> que se contenta-  
 „ rán con los tres primeros grados. 2.<sup>a</sup> que cada lógia tendrá  
 „ la libertad de darse los grados superiores, y quantos ella  
 „ querrá. 3.<sup>a</sup> que cada una será independiente de otra; á lo

(a) Parece que estas deducciones son las contribuciones  
 que se sacaban de la estrecha observancia, las que en adelante  
 prometió Bode que se repartirian entre los miembros de la  
 grande observancia.

(b) Escritos orig. Enero de 1783.

„ menos tanto como lo son las de Alemania de las de Polonia.  
 „ 4.<sup>o</sup> que toda su union solo se extenderá a la correspondencia  
 „ y visita de los hermanos. — Si conseguimos esto, consigui-  
 „ mos lo de que necesitamos. *Dexad que yo haga lo demás.*”  
 „ Ya he advertido á Filon que prepare para este objeto  
 „ las lógias del Rin y de la baxa Saxonia. No lo dilateis un  
 „ solo dia; el peligro y el tiempo instan, porque *Juan está para*  
 „ *llegar*, y la confederacion tendrá lugar en Viena antes de  
 „ este término; tambien podria resolverse la lógia... Embiad  
 „ á Varsovia el manifiesto que ha de circular quanto antes  
 „ por aquellas lógias. La confederacion será sin duda numero-  
 „ sa. *Mirad como sé valerme y sacar partido de todas las cir-*  
 „ *cunstancias.* Quando tengais respuesta, embiadmela sin pér-  
 „ dida de tiempo. El negocio que mas nos interesa es, esta-  
 „ blecer una mazonería ecléctica; con esta tendremos quanto  
 „ deseamos. Pero nada digais á Varsovia de nuestra orden. Es  
 „ necesario conservar este punto esencial. Embiad á Filon  
 „ vuestros documentos sobre la Polonia. Ya una multitud de  
 „ lógias mazonicas se nos habrian unido sino temiesen ser te-  
 „ nidas por unas lógias tuertas. Esta clasificacion quita su di-  
 „ ficultad. La lógia inglesa de *Edesa (Frankfort)* ya ha pro-  
 „ metido acceder á estas condiciones. Despachad inmediata-  
 „ mente vuestros oficios á Varsovia sin embiarmelos, para que  
 „ lleguen quanto antes, y pedidles al mismo tiempo pronta  
 „ respuesta.” (c)

Si los que no han entrado en los consejos de Weishaupt,  
 no pueden concebir todas las razones del interés con que mira-  
 ba este proyecto para la propagacion de su maquinacion, des-  
 cubrirán á lo menos que Knigge conocia su importancia, quan-  
 do ocho dias despues escribió á Zwach: „ Este proyecto sobre  
 „ la Polonia es un primor del arte. Ya he embiado á Espartaco  
 „ mi proyecto de una circular para las lógias.” Segun la in-  
 tencion de Weishaupt, esta circular no se habia de dirigir so-  
 lamente á los franc-masones polacos, sino que la habian de em-  
 biar tambien á todas las lógias mazonicas. Del modo que está

(c) 11 Enero de 1783.

S

en el segundo tomo de los *Escritos originales*, es un compuesto de todos los artificios, que podian esperarse de su autor para atraer á los franc-mazones al lazo, que les armaba. Knigge empezaba con dar grandes elogios á su instituto, y entre otras cosas les decia: que *su sociedad habia sido destinada por Dios y por la naturaleza para reclamar los derechos de la humanidad oprimida, de la virtud perseguida y de la ciencia degenerada*. Mezclando la verdad con la mentira en una historia artificiosa, se esforzó en probar, que desde veinte años á esta parte se habian desviado de su grande objeto, y para que volviesen á su antiguo brillo convidaba á los hermanos, animados de un verdadero zelo, á que se reuniesen á aquellos franc-mazones, que estaban en posesion de los verdaderos misterios, los cuales componian una sociedad, que él suponía formada, ya desde el año de 1762. Cuyo principal objeto era, oponerse á la tiranía de los hermanos de la *estrecha observancia*. Sociedad, como él decia, que la componian las mejores cabezas de la órden, á los cuales su ciencia y experiencia hacia dignos de amor y de respeto. En fin; trazando el plan de su nueva asociacion, les decia: „ En el regimen que han admitido estos „ verdaderos mazones, nos atenemos invariablemente á los „ tres primeros grados.... Muchas lógias se reúnen y eligen „ una para que sea su *directorio escocés*, ó capital del distrito, „ á la qual cada una embia sus diputados. Este *directorio* decide los negocios contenciosos, atiende á los objetos económicos, arregla las contribuciones y funda nuevas lógias. „ Sobre este tribunal no tenemos á algunos otros superiores, „ que tengan derecho sobre los caudades, solo tenemos uno á „ quien cada tres meses se da cuenta exácta del estado político „ moral de cada lógia. Un cierto número de *directorios escoceses* eligen un *directorio provincial*; tres de estos eligen un „ inspector, y tres inspectores eligen un director nacional. „ „ No es aqui el lugar de celebrar lo que ya hemos hecho „ en el silencio del secreto, y lo que aún queremos hacer. „ Bastará decir que tenemos escuelas para formar aquellos jóvenes, á los cuales despues admitimos á nuestra órden, y „ que destinamos para que con el tiempo trabajen en favor de

„ la generacion siguiente para proporcionarle unos dias mas „ felices y tranquilos. El cuidado con que instruímos á estos „ discipulos es lo que mas honra nuestros trabajos. — Si las „ lógias quieren explicacion mas circunstanciada se les dará „ por él mismo, que ha pensado poderles proponer este „ plan.” (d)

Las *Memorias* que poseo no me suministran instrucciones suficientes para determinar el efecto, que esta circular de Knigge y la carta de Caton Zwach, produxeron en los franc-mazones polacos. Solo en la nota de este sobre los *progresos de los hermanos* he leído, que su areopago *trataba de formar una alianza estrecha con la lógia nacional de Polonia*. Pero el resultado de todos estos artificios es menos oculto por lo relativo á Alemania y debe atribuirse especialmente á Bode. En efecto, la adquisicion de este iniciado proporcionó á Knigge protectores poderosos acerca de los franc-mazones de elevado caracter, y principalmente acerca de la comision, encargada de formar el nuevo código. El uso que hizo de esto, aumentó de tal modo el número de iniciados, que el mismo Weishaupt se admiró, ó á lo menos aparentó que se admiraba. Este fundador despota no podia mirar sin embidia el grande ascendiente, que naturalmente habia de adquirir este nuevo xefe, y los elogios que le prodigaban los iniciados en sus *quibus licet*. Por otra parte, su profunda política le manifestaba que su autoridad estaba muy dividida con Knigge para conservar en sus maquinaciones y subterranos la unidad de objeto y de accion. Aquella multitud de iniciados, que con tanta rapidéz habian sido promovidos á los últimos grados, le tenian en un continuo sobresalto. Temia hallar entre estos neofitos á algunos, que no habiendo pasado por las pruebas necesarias, lo podian exponer, y que se descubriese toda su secta y maquinaciones.

*Quejas de Knigge y de Weishaupt.*

Aunque Knigge habia copiado con toda fidelidad en el grado

(d) *Extracto de la carta circular en los escritos orig. tomo 2. p. 2. secc. 6.*

de *epopta* quanto habia mas revolucionario en los misterios; Weishaupt tuvo valor de acusarle ante su areopago de haberlos debilitado; y principalmente le acusaba de que Knigge se apropiaba una parte de la gloria de *autor y fundador*, y aun añadió, que sospechaba, que trabajaba secretamente para fundar otros misterios. (e) Estas razones agitaron de tal modo el espíritu del déspota iluminado, que Knigge se vió depuesto inopinadamente en el mismo momento en que mas blasonaba de los servicios que hacia á la secta. Weishaupt le quitó la direccion de sus provincias y le subordinó á sus propios discipulos. El modo como Knigge recibió esta humillacion, no se puede expresar mejor que leyendo sus cartas á Weishaupt y á Caton Zwach. Este habia procurado reconciliar á los dos terribles rivales, y para el intento habia atribuido á *Mahoma* y á algun otro hermano el haber tenido la culpa de aquella mala inteligencia: pero Knigge le respondió: „ Ni *Mahoma*, ni el  
 „ otro hermano son causa de nuestras desavenencias; la causa  
 „ es el *jesuitismo* de Weishaupt. El despotismo con que trata  
 „ á otros hombres, que aunque menos fecundos que él en ima-  
 „ ginacion, en artificios y sutilezas, no le son inferiores en bue-  
 „ na voluntad, prudencia, rectitud y probidad; que le han  
 „ hecho tan importantes servicios, que sin ellos su orden, re-  
 „ ducida á algunos juvenes, seria aun muy miserable, es la  
 „ causa de todo. Ya ha mucho tiempo, que he descubiertó,  
 „ que su intencion era burlarse de mi: pero estoy del todo re-  
 „ suelto á manifestarle que á pesar del exceso de mi sumision  
 „ y paciencia, sabré hacerle entender que hay hombres que  
 „ no permiten que nadie se burle impunemente de ellos. Digo  
 „ pues, que nada será capaz de volverme á poner con Espar-  
 „ taco en el estado de relacion que yo tenia antes con él. No  
 „ obstante mientras yo viva haré todo lo posible en favor de la  
 „ orden, y vosotros (areopagitas), que sois mis mejores ami-  
 „ gos, me hallareis siempre dispuesto para executar quanto me  
 „ propongais para el mismo objeto.

Knigge despues de este exórdio, pasa á relatar quanto ha hecho

(e) Escritos orig. tomo 2. Carta 20.

en favor de Weishaupt, tanto por lo relativo á la extension de su código, como al establecimiento de las lógiás y al número de hermanos que habia reclutado. Luego añade: „ Yo ya con-  
 „ taba quinientos, quando le dió la humorada de no descu-  
 „ brir en mí sino á un hombre mediano, que echaba á perder  
 „ sus negocios por falta de reflexion. Empezó con correspon-  
 „ derse con mis inferiores, á escondidas: però hé visto algu-  
 „ nas cartas suyas en las que me trata como á un novicio.... Ea  
 „ el dia estoy sujeto á *Minos* y reducido á embiarle cada mes  
 „ mis *quibus licet*. Sin ser ambicioso, no veo lo que me puede  
 „ obligar á suportar tales infamias, y permitir que un profes-  
 „ sor de Ingolstadt me trate como á un estudiante. Por lo mis-  
 „ mo me he desprendido, con respeto á él, de obedecerle: pero  
 „ en quanto á vosotros, estoy pronto á cumplir vuestra volun-  
 „ tad á la menor insinuacion; continuare en dirigir la *alta*  
 „ *Saxonia* y *Hesse*, hasta que todo esté en orden en estas pro-  
 „ vincias. Con esto me retiro; pero siempre me hallareis dis-  
 „ puesto á servirlos con todas mis fuerzas dia y noche.”

A esta carta del 20 de Enero de 1783. siguió inmediata-  
 „ mente otra dirigida al mismo iniciado. En esta se descubre  
 „ que á Knigge le costaba mucho abandonar á los hermanos:  
 „ pero al fin dice á Zwach: „ Si llego á abandonarme á una im-  
 „ prudente venganza, no dexéis de meditar esto: Por orden  
 „ de Espartaco escribí contra los *ex-jesuitas* y los de *rosa-cruz*,  
 „ que nunca me habian ofendido. A causa de estos, introduxe  
 „ la confusion entre los mazonés de la *estrecha observancia*,  
 „ de la qual he sacado para nosotros á sus mejores sugetos. Les  
 „ he comunicado la mas grande idea de la antigüedad, exce-  
 „ lencia y poder de nuestra orden; de la perfeccion de nues-  
 „ tros xefes; de la vida irreprehensible de nuestros miembros;  
 „ de la importancia de nuestros misterios y de la sinceridad y  
 „ pureza de nuestras intenciones. Muchos de los que en el dia  
 „ trabajan tan eficazmente por nosotros, tenían miedo de que  
 „ no declinasemos al *deísmo*, y les persuadí que en nada pen-  
 „ saban menos nuestros superiores que en este *deísmo*. Sin  
 „ embargo, poco á poco hice lo que quise. Si en el dia yo hi-  
 „ ciése saber á los *ex-jesuitas* y á los de *rosa-cruz* quien es su

„ verdadero perseguidor; si yo claramente manifestase á al-  
 „ gunos la insignificante novedad de esta órden, si yo les  
 „ dixese, que yo mismo soy el que he compuesto una parte de  
 „ sus grados; si yo les refiriese el modo como se me trata des-  
 „ pues de tantos servicios como tengo hechos; si les hiciese  
 „ conocer el *jesuitismo* (despotismo) de este hombre que á  
 „ todos nos lleva por las narices para sacrificarnos á su ambi-  
 „ cion quando bien le parecerá; si yo dixese á los que buscan  
 „ secretos que nada hallarán de lo que buscan; si yo revelase  
 „ á los que aman la religion, quales son los principios funda-  
 „ mentales que de ella tiene el *Señor General*; si yo alar-  
 „ mase á los franc-mazones, diciendoles, que tienen sobre sí  
 „ á una secta, llamada de los *iluminados*: si yo mismo esta-  
 „ bleciese una órden sobre un plan mas solido y mas desintere-  
 „ sado, que toda se dirigiese á la honradéz y á la libertad; si  
 „ atraxese á esta misma órden á tantos sugetos de capacidad  
 „ y luces con quienes estoy enlazado; si yo introduxese en la  
 „ vuestra sugetos, por una y otra parte, para saber por su  
 „ conducto lo que hareis de aqui en adelante; si yo diese á la  
 „ *Grecia* (Baviera) alguna señal paraque en un momento se  
 „ viniere en conocimiento de la órden y de su fundador; si  
 „ yo alarmase á *Roma* (Viena) por medio de los principes,  
 „ de *Numenio* y de los de *rosa-cruz*....; Me horrorizo al pen-  
 „ sarlo!.... Pero no.... no llegará á este punto mi venganza:  
 „ pero si no logro satisfacion, haré quanto exíge mi honor.  
 „ Que se me vuelva aquella confianza sin límites de que yo go-  
 „ zaba, y me hallaran dispuesto á hacer aun grandes cosas en  
 „ nuestro favor. Conozco á nuestra gente; sé los vínculos que  
 „ une á cada uno con nuestra órden, y sé de que resortes nos  
 „ hemos de valer para excitar su entusiasmo, ó para abatirla  
 „ en un momento. Lo repito, y os digo, que si me dexan  
 „ obrar (y respondo con mi cabeza) desde ahora prometo á  
 „ la órden: 1.<sup>o</sup> *Secretos importantes*. 2.<sup>o</sup> *una fuerte preponde-*  
 „ *rancia sobre los mazones de la estrecha observancia, ó por*  
 „ *mejor decir, que yo los destruiré absolutamente*. 3.<sup>o</sup> *un grande*  
 „ *influxo sobre los mazones de Zinnendorff*. 4.<sup>o</sup> *que procuraré*  
 „ *adquirir riquezas para la órden, y un gran poder; todo esto*

„ *sin alterar cosa alguna de nuestras constituciones.* ”

Weishaupt muy distante de sosegarse con estas promesas,  
 ó de acobardarse con aquellas amenazas, que Zwach, como  
 interlocutor le hacia llegar á Ingolstadt, manifestaba, que se  
 volvía mas inexorable. Conocía á sus iniciados y sabia que  
 Knigge nunca se resolvería á hacerle traicion, porque real-  
 mente no la podia hacer sin hacersela á él mismo. No hay du-  
 da que este iniciado podia separarse de él y aun arrastrar á su  
 partido á otros muchos: pero esto era lo que deseaba Weis-  
 haupt para desprenderse de muchos rebeldes á sus ordenes.  
 „ ¿ De que me sirve, decia, esa multitud que no puedo con-  
 „ ducir y que todo lo quiere hacer sin mas regla que su antojo?  
 „ Solo puedo hacer cosas admirables con los que me obedecen.  
 „ No quiero ser responsable de los que me resisten. Todo lo he  
 „ previsto y todo lo tengo prevenido. Aunque toda mi órden  
 „ se arruine, yo haré que en el solo espacio de tres años vuel-  
 „ va á dexarse ver mas fuerte y poderosa de lo que lo es en  
 „ el dia. Los obstaculos solo sirven para comunicarme mas ac-  
 „ tividad, y poseo el arte de sacar ventajas de la misma re-  
 „ sistencia. Quando piensan que estoy abatido, me levanto con  
 „ mayor fuerza. Sepárese de mi el que piensa que lo pasará  
 „ mejor en otra parte. El tiempo descubrirá quien es el que se  
 „ engaña. Ya sabré encontrar sugetos mas dóciles. Sacrificaré,  
 „ si es necesario, provincias enteras, y la desercion de algu-  
 „ nos no me alarmará. ” (f)

De este modo Weishaupt, firme y constante en su resolu-  
 cion de ser obedecido, dexó á Knigge en el entredicho. Le  
 comunicaba siempre sus ordenes por medio de sus inferiores, y  
 le insultaba de tal modo, que llegó el caso de no quererle ma-  
 nifestar la *contra-seña* que se mudaba cada seis meses, y esto  
 lo hacia paraque Knigge se considerase como ya expelido de la  
 órden. Si Weishaupt alguna vez se dignaba escribirle, era  
 con un tono que aumentaba su humillacion. El mismo Knigge  
 ya llegó á creer que se habia rompido toda la correspondencia  
 con aquel déspota feróz, quando aun recibió una carta suya,

(f) *Escritos orig. tomo 2. Carta 8. á Caton.*

aun mas imperiosa é injuriosa que las anteriores. La contextacion que dió á ella es muy notable, y quiero producirla, no porque yo piense, que interesa mucho á los lectores saber estas rivalidades y guerras intestinas, que pueden llamarse disputas de pícaros, sino para que vean, como estos sugetos con sus riñas y disputas se conocian unos á otros y decidian la suerte de las naciones; para que vean, que la gloria que se disputaban consistia en quien de los dos habia trabajado mas para destruir los altares y los tronos, habia sabido mejor engañar á los principes, y merecer el derecho de presidir en la caverna de las maquinaciones y conjuraciones.

Esta carta la escribió Knigge á Weishaupt en 25 de Febrero de 1783, quando hacia sus correrias desde Francfort á Cássel, á Brunswick y á Neuterhausen; dice asi: „Una circunstancia, del todo imprevista, me obliga á escribiros. Leed esta carta sin pasion, á sangre fria y con tanta imparcialidad como podais. Confieso, que ayer antes de recibir la carta de V. excelencia pensé, que ya no debiamos escribirnos uno á otro. Tengo por cierto, que ya no recibiré de V. mas que una sola respuesta, y si esta viene con el tono que usais con migo de algun tiempo á esta parte, sabed, que ninguna dificultad tengo en romper absolutamente con vos. No penséis que lo que os digo se reduce á amenazas vanas y ridiculas. Ya se, que podeis pasar sin mi: pero tambien se, ó á lo menos creo, que vuestra conciencia no dexará de reconveniros si continuais en desechar sin motivo á un hombre que ha sido vuestro cooperador mas activo. ¿ Que puedo esperar, quando os veo resuelto á volver á empezar vuestra obra con nuevos gastos y nuevos agentes? Ya se que podeis: pero si lo haceis ya no os tendré en el concepto de prudente. Lo que tengo que deciros pide que reflexioneis nuestra situacion respectiva. Y asi hablemonos con franqueza.”

„ Me habeis ultrajado... lo sabeis... pero no quereis confesarme, porque temeis perder vuestra estimacion, si llegaseis á decir *he procedido mal con este hombre*. Quereis persuadir y persuadir á los demás, que os es muy indiferente el que yo me separe ó dexé de separarme de vos, porque no

„ me considerais apto para vuestra grande obra. Sin embargo (y lo conoceis muy bien) que ambos tenemos nuestros defectos; que es preciso tomar los hombres como ellos son, y que no adelantariamos mucho si quisiesemos, cada seis meses, mudar de cooperadores. Con que, ( en una palabra ) no os acomodaria que yo me separase de vos para fundar yo mismo otra sociedad: y sin embargo, ¡quereis dar á entender que no necesitais de mi!”

„ Vamos al caso; no tengo la vanidad de pretender, que un hombre de un espíritu, superior al mio, se humille hasta pedirme perdon: pero deseo que hagais las siguientes reflexiones: Estoy seguro de que he obrado segun mi conciencia y sobre un plan sólido; desafio á qualquiera á que me manifieste alguna imprudencia que pueda haber ocasionado algun daño irreparable á la órden; al contrario, le he dado los sugetos del mayor mérito. Si entre muchos centenares hay algunos, que no son lo que deben ser, vuestro propio exemplo me servirá de excusa, pues vos mismo me habeis confiado cinco provincias; á mi, digo, á quien en el dia mirais como un joven imprudente. En compendio: he hecho, lo que debia hacer. Poco se me dá en que convengais en lo que digo: pero me interesa mucho en que quedeis confundido. Toda nuestra union debe consistir en una confianza recíproca; si no la teneis de mi, sabed, que á mi no me llevan y gobiernan como á una máquina; por lo mismo me retiro, no por una loca sensibilidad, sino porque os soy inutil, y se que hay personas para las cuales no lo seré, pues tienen de mi una total confianza.—Vamos al caso: Os puedo decir, que desde á noche mi gran plan ha llegado á su perfeccion. Atended: desde que me he separado del gobierno de mis provincias, me he ocupado en grandes cosas, que han sido el asunto de muchas cartas y conversaciones. De ocho dias á esta parte he tenido aqui ( en Cássel ) conferencias secretas con el Principe Carlos de Hesse-Cássel, cuñado del Rey de Dinamarca. Este conjunto me ha puesto en estado de cumplir las siguientes promesas, *con tal, que se trabaje con migo, como creo que lo merezco.*”

Estas promesas de Knigge son, con poca diferencia, las mismas que ya hemos leído en su carta á Caton Zwach; sin embargo, añade aquí algunas circunstancias esenciales, por exemplo: ya no promete solamente revelar á los iluminados el verdadero origen de los franc-mazones y de los de *rosa-cruz*, sino que lo introducirá en los altos grados de Weishaupt. Esta addicion no es algun pronóstico indiferente sobre los últimos secretos de las lógiás mazónicas. Knigge, sin haber sido *rosa-cruz*, habia estudiado mucho tiempo sus secretos antes de entrar en el iluminismo, á lo menos los habia estudiado como *caballero del Temple y Comendador*; sin embargo, hasta esta última época no habia penetrado hasta los últimos misterios. Tuvo que aprenderlos de Bode, de aquel sugeto, que como sabe toda Alemania, habia sido hasta entonces uno de los franc-mazones mas zelosos, y de los mas adelantados en su ciencia. De lo que infiero, que estos últimos secretos los sabian muy pocos hermanos: pero luego que Knigge los supo, ya los juzgó dignos de enlazarlos con los misterios de Weishaupt. De lo que se sigue que estos últimos secretos de los *mazones de rosa-cruz* no son algo menos impios, y menos peligrosos que las maquinaciones de Weishaupt; y que toda aquella embidia y oposicion entre los de *rosa-cruz* y los iluminados no es mas, que una cierta embidia de artesanos, ó bien una disputa sobre el primado en las conjuraciones. No las he aquí con aquellos hermanos tontos, que niegan aun la existencia de estos odiosos misterios; les felicito porque no han sido juzgados dignos de que los iniciasen en ellos: pero insisto en las consecuencias que ellos mismos deben deducir, para que se separen de una asociacion, que ha sido el asilo de aquellas impiedades y maquinaciones.

Knigge prometió tambien á Weishaupt, baxo las mismas condiciones, revelar á la secta *varios secretos de la naturaleza; secretos, como él dice, admirables, maravillosos y productivos*, sin que por eso sean milagros. La promesa que habia hecho de hacer poderosos y ricos, á sus iluminados, la contraxo á la libertad y á un privilegio de comercio en Dinamarca, Holstein y otros países con las anticipaciones necesarias para

la empresa. En fin, á aquellas promesas de ir contra los de *rosa-cruz* añade la de un partido poderoso contra los *Jesuitas*. Esta carta la tuvo detenida Knigge en su cartera hasta que regresó desde Cásel á Brunswick; aquí la continuó día 10 de Marzo en esta forma: " El Duque Fernando de Brunswick " me ha llamado á esta ciudad para conferenciar con migo " sobre varios asuntos, de los cuales ya hablaré en otra " ocasión, pues quiero pasar á lo mas importante. Ya os he " dicho, y lo repito sin rodeos; he aquí las condiciones que " os propongo: si me volveis á admitir á vuestra confianza, " todo está dicho, y queda entre nosotros este negocio. No " pretendo solamente enlazarme de nuevo con la orden por " medio de los vínculos mas estrechos, sino que prometo y le " aseguro un poder del qual no teneis idea. Si reusais fiaros " de mi, queda desde este momento disuelta nuestra union; " pasaré á erigir otra sociedad con lazos mas fuertes;... no " hago amenazas;... pensadlo bien, y pesadlo con madurez." Knigge aun se tomó mas tiempo para reflexionar su carta, y continuandola dia 26 de Marzo en Neuterhausen, añadió: " Ya vuelvo á hallarme aquí.... os vuelvo á decir: *que si co-* " *noceis vuestros intereses, el mundo es nuestro*; y si no los " conoceis sufrireis la pena y todos los resultados de vuestros " viles procedimientos.... Pero no; confio en vuestra pruden- " cia.... el destino nos conduce admirablemente.... Tengo de- " lante de mi grandes cosas, y veo algunas prodigiosas. De " vos depende tener parte en ellas. Aun no he dado un paso " contra vos. Espero que vuestra conducta me pondrá en " estado de escribir á Atenas, que yo os habia juzgado mal."

Dia 27 del mismo mes añadió una *post-data*, concebida en estos términos: " estaba para embiaros mi carta, quando " recibí una orden vuestra, que me habeis comunicado por " medio de F.... Olá! esto no debiais haberlo hecho. ¿ Con que " quereis reducirme al último apuro? Os aseguro que con esto " nada ganareis. Reflexionad la representacion que tengo, y la " importancia que he dado á vuestra sociedad. Si yo ahora " pasase á revelar á ciertas personas vuestra historia y vues- " tros principios, que ciertamente son tan fatales para el